

IMPORTANCE  
DE  
LA RÉVOLUTION  
ET DE L'EMPIRE

En 1815, l'Europe revenue à la paix, on put juger l'importance de la Révolution.

La Révolution est, depuis la Réforme, le fait le plus important de l'histoire. L'une et l'autre ont eu le même *caractère universel* : elles n'ont pas transformé seulement l'une l'organisation religieuse, l'autre l'organisation politique et sociale des pays où elles sont nées; elles ont agi toutes les deux sur l'Europe entière. Par la Révolution et l'Empire, la carte politique de l'Europe a été plus profondément modifiée en *vingt-trois* ans qu'elle ne l'avait été dans les *deux siècles* antérieurs. Les remaniements portèrent surtout sur l'Italie et sur l'Allemagne. Par les simplifications qu'ils opérèrent dans ces deux pays, *la Révolution et Napoléon furent les premiers fondateurs de l'unité allemande et de l'unité italienne*; moins de soixante ans après la chute de l'Empereur, l'unité des deux nations était réalisée.

En même temps, *la Révolution et l'Empire ont préparé la transformation politique et sociale de l'Europe*. Par eux ont été répandues hors de France les idées nouvelles résumées dans la Déclaration des Droits de l'homme : idées de liberté et d'égalité, idée de la souveraineté des peuples. Partout où dans ces vingt-trois ans la France établit sa domination ou fit prévaloir son influence, en Belgique, en Hollande, sur la rive gauche du Rhin, dans les parties de l'Allemagne annexées à l'Empire, dans certains États de la Confédération du Rhin, en Piémont, en Lombardie, en Vénétie, *partout la France abolit le régime des privilèges et des droits féodaux, et mit en vigueur le Code civil*. Dans ces pays, les rois, en 1815, n'osèrent pas tenter la restauration des anciens usages. Partout aussi la Révolution éveilla chez les peuples la volonté de limiter l'arbitraire des souverains, le désir de participer au gouvernement, et de fixer par des constitutions les droits et les devoirs réciproques des gouvernants et des gouvernés. En sorte qu'après 1815, l'action de la Révolution continua de se faire sentir par toute l'Europe, et qu'elle s'y prolongea, pendant près d'un demi-siècle, en deux séries de mouvements : des *mouvements libéraux*, en vue d'obtenir des constitutions, dans les pays encore soumis à la monarchie absolue; des *mouvements nationaux*, en vue d'obtenir leur unité, chez les peuples encore morcelés, les Italiens et les Allemands.